

BRÈVES ÉCONOMIQUES AMÉRIQUE ANDINE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL
DE BOGOTÁ

N° 42 – 10 novembre 2022

En bref

L'Union européenne et le Guyana ont signé un mémorandum d'entente concernant la protection des forêts à la COP27. **Dans ce cadre-là, le Président du Guyana, Irfaan Ali, a annoncé que la valeur des services écosystémiques**

fournis par les forêts au Guyana était estimée entre 40 et 54 Mds USD par an. Pour rappel, les services écosystémiques sont les bénéfices tirés par les êtres humains des écosystèmes, à l'instar de la séquestration de carbone. Le mémorandum d'entente a pour objectif d'accroître les zones protégées, restaurées ou gérées durablement des forêts; de développer les emplois liés à la protection des zones forestières; de maintenir la déforestation à des niveaux quasi-nuls et de favoriser l'investissement dans des chaînes de production durables de bois. L'Union européenne devrait fournir 5 MEUR au Guyana, qui appuieront les activités des communautés locales et des petits producteurs.

LE CHIFFRE À RETENIR

54 MDS USD

C'est la valeur attribuée aux services écosystémiques fournis par les forêts au Guyana par an, selon le Président.

Zoom sur : La Colombie, le Suriname et le Venezuela s'engagent pour la protection de l'Amazonie à la COP27.

Les trois Présidents de la Colombie, du Suriname et du Venezuela se sont engagés à protéger la forêt amazonienne lors du dialogue « L'Amazonie comme pilier de l'équilibre climatique et de la vie » à la COP27. Le Président colombien, Gustavo Petro, a annoncé que la Colombie fournirait 200 MUSD par an durant les 20 prochaines années afin de sauver la forêt amazonienne et de conserver ses capacités à absorber du carbone. Le Président du Suriname, Chan Santokhi, a quant à lui proposé la mise en place d'un groupe de scientifiques dédiés à la protection de l'Amazonie. Nicolas Maduro, le Président du Venezuela, a pour sa part souligné la nécessité d'un renforcement de l'Organisation du traité de coopération amazonienne (ACTO), qui regroupe la Bolivie, le Brésil, la Colombie, l'Équateur, le Guyana, le Pérou, le Suriname et le Venezuela. Ces annonces interviennent alors que des organisations de défense environnementale demandent au Gouvernement vénézuélien de stopper les projets d'exploitation minière dans la forêt amazonienne.





BOLIVIE

Le gouvernement suspend temporairement les exportations de six produits pour garantir sa sécurité alimentaire.

Le gouvernement a décidé de suspendre temporairement l'exportation de six produits à titre préventif pour garantir la sécurité alimentaire et éviter les pénuries et les hausses de prix provoquées, selon le ministre du Développement productif Néstor Huanca, par la grève illimitée à Santa Cruz. Ce dernier souligne que ce mouvement aurait causé une perte quotidienne de plus de 21 M USD pour l'appareil industriel bolivien, principalement dans le secteur alimentaire. Le pays a donc cessé d'exporter, à partir du 27 octobre, des graines de soja, des tourteaux de soja, de la farine de soja, de l'huile, du sucre et de la viande de bœuf, jusqu'à ce que «les conditions normales d'approvisionnement soient rétablies pour l'ensemble de la population».

COLOMBIE

Le Parlement approuve la réforme fiscale.

La réforme fiscale proposée par le gouvernement a été adoptée par la Chambre des Représentants et par le Sénat. Elle prévoit des mesures nouvelles de 3,9 Mds USD en 2023 (soit de l'ordre de 20 000 Mds COP et 1,2 % de PIB), notamment via un renforcement de l'imposition portant sur les ménages et sur

les activités économiques ayant des externalités négatives. Elle vise à financer les dépenses sociales prévues par le nouveau gouvernement, tout en rendant le système fiscal plus redistributif. La réforme a toutefois significativement perdu en ambition : le projet de loi visait initialement des mesures nouvelles de 4,9 Mds COP (25 000 Mds COP, soit 1,8 % du PIB) et 9,4 Mds USD à terme (50 000 Mds COP à terme). La réforme initiale aurait dû permettre une baisse de l'indice de Gini en dessous de 0,5. Les amendements ont limité l'impact de la réforme sur les dividendes et les retraites. Malgré le vote des deux chambres, il reste une dernière étape de conciliation entre les deux textes votés avant l'adoption finale. Cette démarche devrait permettre de trouver un consensus sur l'imposition des églises.

L'inflation en glissement annuel en octobre s'élève à 12,2 %.

L'inflation mensuelle se situe à 0,7 % et celle cumulée en 2022 à 10,9 %. L'inflation en glissement annuel (entre octobre 2021 et octobre 2022) est principalement tirée par la hausse des prix des aliments et boissons non-alcoolisées, qui contribue à 4,6 pts% du total de l'inflation, et dont l'inflation en glissement annuel s'élève à 27,0 %. Les autres secteurs les plus touchés par l'inflation en glissement annuel sont les meubles et produits pour le logement (16,7 %) et les restaurants et hôtels (16,6 %).



Les recettes d'Ecopetrol s'élèvent à plus de 24 Mds EUR en septembre.

Les recettes de l'entreprise pétrolière publique s'élèvent ainsi à 120 000 Mds COP (24 Mds EUR) entre janvier et septembre, soit des résultats historiquement élevés, et un doublement vs. la même période en 2021. Les ventes en pesos colombiens au T3 2022 sont en hausse de plus de 86 % par rapport à celles du T3 2021, notamment du fait des hausses du prix du pétrole, des volumes vendus et du taux de change moyen. L'entreprise a également annoncé avoir produit en moyenne 720 000 barils par jour au T3 de 2022, soit une hausse de la production de plus de 5 % g.a.

La Banque centrale a été le premier acheteur de titres de dette en octobre.

En octobre, la Banque centrale colombienne a ainsi acheté pour 945 MEUR de titres de dette. Les fonds d'actions étrangères ont quant à eux été vendeurs nets pour la première fois de l'année en octobre, avec des ventes nettes s'élevant à 308 MEUR. Les achats des fonds d'actions étrangères s'élèvent toutefois à 4 388 MEUR depuis le début de l'année. Ces résultats interviennent dans un contexte d'augmentation de la prime de risque-pays de la Colombie et après que le nouveau Président Gustavo Petro ait proposé de taxer les capitaux qui restent peu de temps dans le pays.

ÉQUATEUR

Le Ministère de l'énergie déclenche l'audit des comptes de Petroecuador.

Le Ministère de l'Énergie et des Mines a déclenché le processus d'audit des comptes financiers de la compagnie pétrolière publique Petroecuador. Cette démarche s'inscrit dans les objectifs à atteindre par le gouvernement équatorien dans le cadre des 6ème et 7ème revues du FMI qui devrait donner lieu à un ultime décaissement de 700 MUSD.

L'inflation au mois d'octobre atteint 4,0 % en g.a.

En octobre 2022, l'inflation mensuelle a augmenté de 0,12 % par rapport au mois de septembre 2022. L'augmentation de l'inflation en g.a s'est établie à 4,0 % et celle de l'inflation cumulée a été de 3,6 %. Les postes « transport » (0,8 %) et « alimentation » (1,6 %) ont contribué en juin 2022 à ce niveau d'inflation. Le panier de la ménagère (calcul effectué sur la base d'une famille de quatre personnes avec 75 produits de base) s'est par ailleurs établi à 756,51 USD et sur l'hypothèse d'un revenu mensuel d'un ménage (1,6 salaires de base) de 793,33 USD.



GUYANA

La croissance de l'économie guyanienne a atteint 36 % g.a. sur le S1 2022, selon le Ministre des Finances.

Ce dernier a présenté le rapport de mi-année préparé par son Ministère. L'économie non-pétrolière a, elle, crû de 8,3% sur la période. Selon de Ministère des Finances, ces résultats confirment le pronostic de croissance à 56 % pour l'intégralité de l'économie et de 9,6% pour la partie non-pétrolière en 2022. Pour mémoire, la dernière prévision du FMI atteint 57,8 %. Le Ministre a rappelé la volonté de l'administration de développer une économie forte, diversifiée et considère la résilience de l'économie non-pétrolière comme étant sa priorité.

Le Guyana prépare la construction de sept nouveaux hôpitaux.

Le Ministre de la Santé a rappelé que ces nouveaux hôpitaux seront répartis dans plusieurs régions du pays. Il a indiqué l'imminence du début des travaux pour la création de 256 lits de soins pédiatriques et obstétriques à Georgetown par la société autrichienne VAMED. Enfin, il a confirmé l'ambition d'investir massivement en infrastructures permettant le développement humain dans toutes les régions du pays.

PÉROU

Les arrivées de touristes internationaux au premier semestre 2022 sont inférieures de près de 67 % à celles enregistrées au premier semestre 2019.

Le tourisme a été l'un des secteurs les plus touchés par la pandémie au Pérou, en raison des restrictions constantes imposées par le gouvernement pour préserver la santé publique. Fortement dépendant de l'afflux de voyageurs, tant locaux qu'étrangers, il n'a pas encore retrouvé son niveau d'avant la pandémie. Au premier semestre 2022, le flux de touristes internationaux a augmenté de plus de 680 % par rapport à l'année précédente, avec l'arrivée de plus de 723 000 touristes étrangers, selon le Ministère du Tourisme. Cependant, bien que cette croissance semble indiquer une reprise significative, elle s'explique par un effet base : sur la même période en 2021, près de 93 000 touristes internationaux étaient entrés au Pérou. Le nombre de touristes étrangers entrants au Pérou au 1er semestre 2022 est inférieur de près de 67 % à ce qui a été enregistré pour le premier semestre de 2019 (2,2 millions de touristes). Un niveau similaire à celui de 2005. L'importance du secteur touristique pour le Pérou a de nouveau pu être mesurée récemment, avec la grève des 3 et 4 novembres derniers qui a touché plusieurs sites archéologiques autour de Cusco - dont le Machu Picchu - et a entraîné un manque à gagner de plus de 1,2 M USD pour Cusco en seulement 2 jours.



Les créations d'entreprises au Pérou battent un record cette année : une tendance qui surprend les experts.

Pour le sixième mois consécutif, le nombre de nouvelles sociétés enregistrées auprès de la Surintendance nationale des registres publics (Sunarp) a doublé par rapport à la même période de l'année dernière. La création d'entreprises en 2022 a déjà dépassé le chiffre enregistré l'année dernière, avec plus de 157 000 contre près de 115 000 l'année dernière. L'année 2022 pourrait être la meilleure année de l'histoire du pays en ce qui concerne la création de nouvelles entreprises. Une tendance qui surprend les observateurs, dans un pays caractérisé par une très forte informalité (76%). Ils évoquent notamment un recours accru à l'auto-entrepreneuriat après la pandémie, période caractérisée par une forte baisse de l'emploi formel. Ils soulignent toutefois que cette hausse intervient alors qu'aucune mesure incitative n'a été mise en place pour encourager l'emploi formel et que le pays connaît un climat politique compliqué. Ils espèrent que cette tendance permettra de constater, dans les prochains mois, un effet sur le taux d'informalité.

SURINAME

La BID approuve le versement d'une deuxième tranche de 150 M USD du prêt de politique publique au Suriname.

Ce versement entre dans le cadre d'une matrice de politique publique visant au développement du système de sécurité social du pays. Le prêt, d'un total de 500 M USD, doit appuyer le Suriname pour les trois prochaines années, en parallèle du programme EFF du FMI. La première tranche, de 50 M USD, avait été versée en avril dernier. Ce versement – en USD – permet également d'appuyer la balance des paiements du pays. Pour mémoire, le Dollar Surinamais (SRD) enregistre une dépréciation de plus de 29 % depuis le début de l'année.

VENEZUELA

Les vols avec la Colombie ont repris ce 7 novembre.

La ligne aérienne vénézuélienne *Turpial Airlines* offre, depuis le lundi 7 novembre, deux vols hebdomadaires pour la route Caracas-Bogota-Caracas. Les deux capitales rouvrent ainsi leurs vols directs après plus de 2 ans de suspension, dans le cadre de la reconstruction des relations diplomatiques et économiques entre la Colombie et le Venezuela.



L'inflation s'élève à 173 % en glissement annuel en octobre selon l'Observatoire Vénézuélien des Finances (OVF).

L'OVF estime l'inflation mensuelle à 14,5 %, alors que la Banque centrale vénézuélienne situe cette dernière à 6,2 %. Les secteurs connaissant les hausses de prix les plus importantes par rapport à septembre selon l'OVF sont ainsi : les services (19,7 %), les communications (17,2 %) et la nourriture et les boissons non alcoolisées (12,5 %). De son côté, l'économiste et directeur de la revue spécialisée *Ecoanalitica*, Asdrubal Oliveros, a indiqué que l'inflation cumulée en USD atteignait 44 %. L'OVF souligne également que le prix du panier alimentaire se situe à 383 USD en octobre. L'organisme indique également que l'inflation pourrait se situer à 200 % à la fin de l'année.

ENI et PDVSA reprennent l'accord pour l'échange pétrole-dette.

Selon un rapport de Reuters, l'entreprise pétrolière italienne ENI embarquera deux millions de barils de pétrole brut dilué vénézuélien en novembre. Cet échange intervient dans le cadre de la reprise d'un accord pétrole contre dette avec PDVSA, l'entreprise pétrolière publique vénézuélienne. Cet accord a été autorisé par le gouvernement étatsunien en juin, en tant qu'exception aux sanctions contre PDVSA. PDVSA a déjà envoyé 3,6 millions de barils à Eni et Repsol depuis juin via ces échanges dette-pétrole. Les deux cargaisons devraient être livrées à Bilbao.

Indicateurs de la semaine

Principaux indicateurs macroéconomiques pour les pays de la zone (2022) :

	Population (M)	PIB réel (Mds USD)	Croissance du PIB		Compte courant (en % du PIB)	Dette publique brute (en % du PIB)	IDH (rang mondial)	Inflation (%)	
	2022 p.	2022 p.	2021	2022 p.	2022 p.	2022 p.	2021	Variation par rapport à 2020	Variation en g.a. en septembre
BOLIVIE	11,96	40,9	6,1	4	-2,8	83,9	118	+1	1,8
COLOMBIE	51,6	271,6	10,6	3,8	-4,4	67,6	88	0	11,4
EQUATEUR	18	109,98	4,2	3,5	1,7	59,9	95	+4	4,1
GUYANA	0,792	9,8	19,9	48,7	13,7	36,2	108	+1	6,5
PEROU	34,2	231,7	13,3	4,6	0,1	36,8	84	+1	8,5
SURINAME	0,617	2,9	-3,5	1,5	-1,6	137,5	99	-7	41,9
VENEZUELA	26,9	n.a*	-5	-3	-0,7	n.a	120	-2	157
ARGENTINE	45,8	483,8	10,3	2,5	0,8	n.a	47	0	83,0
BRESIL	213,9	1810,6	4,6	1,5	-1,7	90,2	87	-1	7,2
CHILI	19,9	352,7	11,7	2,5	-2,2	37,3	42	+1	13,7
MEXIQUE	130,1	1371,6	4,8	4,0	-0,3	60,1	86	+2	8,7

Source : données Banque mondiale, FMI (WEO, avril 2022), PNUD, Banques centrales des pays concernés, OFV pour le Venezuela.

* 43,5 Mds USD selon des économistes indépendants.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international